



Section française de
la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix

Compte-rendu de la rencontre des groupes liés à l'interreligieux du 23 janvier 2023

Ghaleb Bencheikh ouvre à 18h30 cette rencontre qui a pour vocation d'être un forum permettant d'avoir davantage de connaissance des groupes en région affiliés à la Conférence Mondiale des Religions pour la Paix, et adhérant à sa Charte. Cette rencontre permet de connaître les activités de ces groupes, leurs vocations, mais aussi d'une manière concrète, de monter vers des Assises du dialogue interreligieux, qui seraient au printemps 2024. En nous rencontrant là, nous préparons petit à petit cette journée d'Assises du dialogue interreligieux (ou même des Assises sur deux jours si c'était possible).

Les groupes suivants sont représentés.

- [Agir pour la Fraternité](#) – Paris 15ème (Laurent)
- [Artisans de Paix](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris - [CINPA](#)* – Paris (Laurent)
- *Commission Éducation à la Paix et à la Solidarité* (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- *Commission laïcité de la CMRP* (Nicole Vernet)
- *Conseil d'Administration de [CMRP-France](#)* (Foudil Benabadji, Ghaleb Bencheikh, Henri Foucard, Abdelkader Al Andalussy Oukrid, Denise Torgemane, Nicole Vernet)
- [Croyants dans la cité](#) – Aix-en-Provence (Lucien, Patrice, Denis)
- [Ensemble avec Marie](#) (Abdelkader Al Andalussy Oukrid)
- [GIP78](#) – Yvelines (Henri Foucard)
- [GIR Lillois 59](#) – Lille (Nicole Vernet)
- *Groupes des Foyers Islamo-Chrétiens [GFIC](#) (Paris : Abdelkader Al Andalussy Oukrid)*. Lien aussi avec le [GAIC](#).
- [Souffle et chemins](#) – Cergy (Denise Torgemane, Hervé)
- [Union des Enfants d'Abraham](#) - Chambéry (Foudil Benabadji)
- Hors groupe local CMRP – Toulouse (Floria)

1. Approbation du compte-rendu de la rencontre précédente du 26 septembre.

Ce compte-rendu est approuvé et accessible en ligne : [rencontre du 26 septembre 2022](#).

2. Avancement des travaux des commissions

Commission laïcité.

Nicole n'a pour l'instant rien à ajouter à ce qui a été dit la dernière fois. Le compte-rendu de la rencontre du 26 septembre est très détaillé et il y a beaucoup de choses dont on peut s'inspirer.

Autres Commissions (Éducation à la paix et à la solidarité, Vigilance sur les droits fondamentaux de la personne humaine)

Ces avancements ne sont pas traités dans la mesure où nous laissons la parole à des représentants des groupes locaux qui doivent quitter la rencontre à 19h¹.

3. Prise de parole des groupes représentés sur leurs activités et projets.

[Croyants dans la cité en pays d'Aix](#)

Denis GRIL, son président, présente l'association *Croyants dans la Cité en pays d'Aix*, créée pour Aix en Provence et les alentours en 2015. Elle vise à organiser des rencontres avec des gens croyants de toutes confessions et même avec des gens intéressés par les religions, quel que soit leur appartenance et leurs convictions.

Dans le titre de l'association, il y a une interrogation : « *Quelle place les religions peuvent-elles avoir dans la cité ? Quel rôle peuvent-elles jouer ?* »

Les principales composantes religieuses de l'association sont : Juifs, Chrétiens, Musulmans, Bouddhistes, Baha'is.

Croyants dans la Cité a différentes activités :

- visite des lieux de culte (interrompues à cause du COVID, mais elles vont reprendre),
- ateliers sur les connaissances des religions,
- ateliers *Itinéraires spirituels*, où certains évoquent leur parcours, leurs recherches, sur Dieu, sur les religions,
- des conférences, des tables rondes interreligieuses où nous abordons différents thèmes,
- une activité cinéma qui a redémarré.

Nous sommes aussi en relations avec l'Observatoire de la Laïcité Provence² (OLPA), - en Pays d'Aix -, sur le thème de « *la laïcité, facteur de paix dans la cité* ».

Fin 2021, *Croyants dans la Cité* a invité Adrien Candiard à parler de son livre : « *le fanatisme, quand la religion est malade* » et ensuite en 2022, nous avons eu des tables rondes sur les fanatismes et leur antidote dans nos textes fondateurs, et à partir de là : la fraternité humaine, comment ma religion y contribue, etc ; et comment nous vivons nos textes fondateurs, à la fois de façon individuelle et collective.

1 Finalement d'ailleurs Abdelkader devra quitter la rencontre avant d'avoir pu donner l'avancement de la commission *Éducation à la paix et à la solidarité* ni informer sur les activités des groupes qu'il représente (Artisans de Paix, Ensemble avec Marie, GAIC).

2 Cf. <https://observatoirelaicite13aix.org/>

A la rentrée de 2022, nous avons abordé la question de la maladie et de la guérison. Comment le croyant les vit-elles ?

En 2023, nous allons commencer le mardi 9 mai avec une conférence à l'Institut d'Études Politiques, sur l'invitation du Préfet qui s'intéresse à la spiritualité. L'intitulé est « *La spiritualité, quelle place dans la cité ?* ». La spiritualité, c'est plus large que les religions, plus universel, plus susceptible d'intéresser un maximum de gens, Donc on va présenter les différentes spiritualités dans nos traditions respectives, avec cette question : quel rôle peuvent-elles jouer dans une société sécularisée et qui a priori n'est pas très réceptive à ça.

Ensuite, nous aurons d'autres rencontres, plus religieuses. En mars, nous aurons un repas pascal dans la tradition juive.

[Agir pour la Fraternité](#)

Pour Laurent, au-delà de la vie propre du groupe Agir pour la Fraternité, il y a tous les partenariats qu'Agir pour la Fraternité essaie de nouer, se rendant compte que la réussite d'un événement ou d'un processus, dépend des partenariats noués, en particulier avec la [CINPA](#), Coordination Interconvictionnelle du Grand Paris, dont font partie plusieurs d'entre nous, en particulier le GIP78³ des Yvelines.

Le groupe Agir pour la Fraternité va fêter ses 20 ans cette année (à la fin de l'année) et nous avons prévu 2 événements.

- L'un le mardi 9 mai, est une table ronde sur le thème de l'espérance, au Théâtre Saint Léon, qui peut réunir entre 500 et 600 personnes. Il y aura deux rabbins, un imam, un prêtre catholique et une pasteur, qui sont membres du groupe. Nous n'avons pas voulu faire appel à des personnalités, parce que de plus en plus, notre choix, c'est de faire du dialogue interreligieux de proximité, et non du dialogue interreligieux protocolaire, le « dialogue mondain », qui est très en vogue aujourd'hui. Nous avons envie de faire de la rencontre de proximité, en travaillant avec les sept lieux de culte du 15e arrondissement, avec les quartiers Grenelle et Beaugrenelle.
- Le 2e grand événement, avec normalement le Maire du 15e et l'Archevêque de Paris, aura lieu square Dupleix pour la Fête de la Fraternité ; il sera ouvert à tout le quartier., par le lien des sept lieux de culte : deux églises catholiques, deux églises protestantes, une mosquée et deux synagogues. Ce coin du 15e est un lieu très riche en communautés religieuses. Nous organisons chaque année une fête de la Fraternité depuis pas mal de temps. Ce sera le dimanche 18 juin⁴. Vous serez les bienvenus (les Franciliens). Vous serez informés par la CINPA dont l'Assemblée générale a eu lieu fin décembre au Forum 104 ; une vingtaine d'associations font partie de la CINPA sur l'Île de France.

Pour les événements passés, nous pouvons citer la galette des rois partagée à la Mosquée du 15^{ème}, la « Mosquée de la Miséricorde ». Environ 90 personnes, issues des sept communautés étaient présentes. Nous avons déjà fait cela il y a dix ans, mais nous nous

³ Laurent ajoute que le GIP78 un modèle, car ils ont un tel dynamisme et tellement d'initiatives que c'est très important pour nous d'être en liens avec eux !

⁴ Clin d'œil historique : le 18 juin est le jour du grand Appel, ce sera « l'appel du 18 juin pour la fraternité » !

sommes dits que cela allait devenir un rendez-vous régulier (le faire tous les ans, mais dans un lieu de culte différent).

Laurent demande si Najat Benali, fille de Mohamed Benali⁵, présidente de la Mosquée de la Miséricorde dans le 15^{ème} est la seule présidente de mosquée en France. Ghaleb répond qu'il y en a une autre à Marseille⁶, qui a le titre de Présidente, alors que Najat est Rectrice.

Laurent souligne l'importance du dialogue de terrain, de la rue. Nous essayons de toucher les gens de la rue et les gens de nos communautés. C'est beaucoup plus difficile que d'organiser des cocktails. Nous essayons depuis 20 ans de tracer ce sillon.

Laurent donne ensuite des précisions sur les partenariats : partenariats avec la CINPA, avec la Journée du Vivre ensemble en Paix, qui a lieu autour du 16 mai ; partenariat aussi avec Ensemble avec Marie⁷, comment soutenir leur initiative du colloque le 11 février.

Partenariat enfin avec l'abbaye de Saint-Jacut, que Ghaleb connaît bien, puisqu'il est à l'initiative de cette rencontre, qui a lieu maintenant depuis 24 ans. Agir pour la Fraternité occupe maintenant une place importante dans ce colloque annuel, qui a changé de nom en « *Interfestival des religions et des convictions* » qui permet de ne pas utiliser le mot « interconvictionnel », mais permet de sortir de l'interreligieux.

Cette année : 3-4 mars, le thème sera « *Choc des cultures, choc des religions, sommes-nous condamnés à la violence ?* ». Comment les croyants peuvent contribuer à des relations plus pacifiées et à dépasser la violence partout où elle s'exprime, malheureusement dans beaucoup d'endroits aujourd'hui.

Pour terminer Laurent souligne qu'il est ravi de partager tout ça avec les autres représentants des groupes locaux : on se sent mieux ensemble ; on se sent plus fort lorsqu'on sait qu'il y en a d'autres à côté qui font plein de belles choses.

Lancement d'un groupe à Toulouse

Floria a pris au mot Ghaleb, qui lui a dit lors de la rencontre du 26 septembre, au moment où Floria regrettait l'absence de groupe interreligieux à Toulouse : « *S'il n'y a pas de groupe, créez-en un* ». Floria poursuit. C'était vraiment dur d'intéresser les gens à venir avec nous. Dans la communauté Baha'ie, il y avait des personnes, mais nous voulions fédérer les autres religions autour de nous. J'ai participé à deux associations de quartier pour inviter d'autres personnes, avec des classes sociales différentes, des cultures différentes ; en particulier dans une association où il y a pas mal de femmes iraniennes chrétiennes, des ukrainiennes, des musulmans bien sûr, mais plus des femmes que des hommes en général. J'en ai parlé à certaines d'entre elles et elles sont partantes. Maintenant, il faut qu'on essaie de trouver un petit moment pour se réunir et pour discuter. Donc le lancement n'a pas été encore fait, mais les pions sont déjà sur l'échiquier.

5 S'agit-il de Mohamed Benali, cofondateur d'Approches 92, devenu Mes tissages - La Maison Islamo-Chrétienne. Cf. <https://www.lamaisonislamochretienne.com/responsable.htm> ?

6 Ghaleb peut transmettre ses coordonnées à Laurent (éventuellement en s'informant auprès du Bureau Central des Cultes).

7 Laurent s'apprête à partir à Bagdad, pour une rencontre « Ensemble avec Marie », dans la cathédrale de Bagdad

Association Ephata en Cornouailles à Quimper.

Denise dit quelques mots de l'Association [Ephata en Cornouailles](#). Denise recevait depuis quelques mois une « *Newsletue* » (cela vient d'un jardinier qui s'appelle Jacques) ; ils ont des tas d'activités, des conférences avec des intervenants de diverses religions, un groupe de paroles avec des personnes de convictions différentes, depuis plus de 10 ans ; ils mènent aussi une étude sur la Règle de Saint Benoît⁸. Cette association est intéressée par nos rencontres de groupes : un problème, ils ne sont jamais libres le lundi soir.

GIP78

Dans l'optique de la préparation des Assises du dialogue interreligieux et du colloque sur le thème « *Le dialogue interreligieux en 2023, ressources et difficultés* » qui pourrait être un jalon vers ces Assises, Henri présente la contribution [GIP 78, ressources et difficultés](#) .

Henri mentionne en particulier les interventions en milieu scolaire du GIP78 avec des [extraits](#) du chapitre correspondant du [livre des 20 ans du GIP78](#) (incluant un compte-rendu avec les questions posées par les élèves). Tout cela figure sur le site de GIP78, mais peut être mis aussi sur le site de la CMRP : Denise mettra un lien vers le site de GIP 78⁹.

Une discussion suit. Ghaleb note que c'est un modèle à suivre que chacun présente ses ressources et ses difficultés pour nourrir le débat. Ghaleb tient, en notre nom à nous tous, à féliciter le groupe des Yvelines. C'est un exemple vivant de dynamisme et d'action constructive. Henri répond qu'il y a des tas d'idées à trouver chez les uns et les autres, par exemple le repas pascal décrit par Denis Gril, et aussi que le GIP78 a des difficultés : on aimerait bien être plus nombreux et plus jeunes.

Pour Nicole, c'est un vrai problème, la jeunesse ! Sortir le soir ... Notre groupe n'arrive pas à reprendre sa route.

Souffle et Chemins

Hervé parle de Cergy : des difficultés à se remettre du COVID. On a quelque chose qui tient, c'est le 11 novembre où chaque année, nous organisons une commémoration interreligieuse de l'armistice de 1918, avec juifs, bouddhistes, hindouistes, chrétiens (catholiques, protestants unis, orthodoxes), musulmans. Les responsables religieux choisissent ensemble un thème sur la paix. Il y a deux ans, le thème portait sur le COVID. Cette année c'était : « *Comment nos religions permettent de construire une paix durable, à travers les différences de religions et de cultures, dans le respect des lois de la République* ».

Pour avoir les interventions des responsables religieux (le curé de Cergy, l'imam de la Mosquée de Cergy, l'intervention des juifs à la fin : prière pour la République, comme chaque

⁸ Groupe de parole en lien avec la WCCM-CMMC (<https://www.wccm.fr/communaute/>), située à l'Abbaye de Bonnevaux 86 Marçay à côté de Poitiers et de Ligugé !

⁹ Fait en complétant l'information <http://www.religionspourlapaix.org/modules.php?op=modload&name=News&file=article&sid=764>

année, les hindouistes, le Professeur Jean-Paul Willaime pour les Protestants Unis), vous pouvez consulter le site web souffle-et-chemins.fr. http://www.souffle-et-chemins.fr/index.php?option=com_content&task=view&id=135&Itemid=34 . Pour les musulmans, quelque chose d'important : le décès de Nassif Aljibouri, chargé de l'interreligieux, mort du Covid en 2021. C'est compliqué en ce moment, dans les différentes religions.

[Union des Enfants d'Abraham](#)

Foudil est intervenu en différents lieux pour expliquer les problèmes sur la laïcité et les dérives sur le plan national . Une association, *La Sauvegarde*¹⁰, est venue apporter son renfort dans ce que j'essayais d'expliquer.

Foudil a fait une formation *Valeurs de la République et laïcité* (VRL)¹¹, de trois jours.

Les musulmans sont dans un carcan très affiché sur la religion. On voit que les aumôniers font un travail excellent auprès des malades, et lors des décès, mais ils ne veulent pas du tout être dédommagés ; ils font du bénévolat, pour le Bon Dieu. J'ai même un cas extraordinaire, d'une femme qui a des difficultés pour joindre les deux bouts, mais le dimanche, elle prend un billet de cinquante euros pour aller le donner aux pauvres, pour créer des mosquées. Mais le rejet de la laïcité et des fondamentaux est très clair.

La Sauvegarde m'a interpellé : vous venez faire une intervention DRL. Nous on a des primo-arrivants qui ne sont pas accompagnés. On fait des ateliers, des formations scolaires, mais les gens partent sans explication pour faire les prières. Nous *La Sauvegarde*, on n'est pas contre la religion, on ne veut pas que les gens soient dépossédés de leur croyance, mais on veut aboutir sur l'intégration des populations en France et que la laïcité soit comprise.

Elle demande, parce qu'une convention doit se tenir, parce qu'il y a un groupe de 50 jeunes et un groupe de 70. J'ai mobilisé une équipe, on fait des réunions,

Un problème de fond très important : une certaine partie des musulmans sont allergiques à la laïcité, aux fondamentaux. Et puis au niveau des dérives, il y a des dormants, il faut continuer à être sur nos gardes et continuer à faire de la prévention. On a mis en place une formation trimestrielle DRL à Chambéry et on compte le faire aussi à Aix-les-Bains, à Albertville. On a aussi la possibilité de faire des expositions sur la laïcité avec nos panneaux qui sont nouveaux. On a du pain sur la planche. J'ai fait un texte que j'ai envoyé.

On a créé une association spécifique sur la laïcité. Notre collectif s'appelle : *Concept laïcité, fait religieux et dérives* (en abréviation *Claiçité*, avec un C devant), avec le programme de former à la laïcité et aux fondamentaux. Je suis à votre disposition. Il faut que les élus comprennent qu'il y a un problème entre la Ligue de l'Enseignement et les Français.

Certaines municipalités ne fonctionnent qu'avec la Fédération est Œuvres laïques et d'autres qu'avec la Ligue de l'Enseignement. J'ai découvert qu'il y avait un conflit.

Je ne me suis situé nulle part et ça me pose un problème et je suis en train de négocier avec les mairies, avec les élus. Il ne faut pas faire la formation tout seul, il faut absolument une structure derrière. J'ai le cas d'une personne de 22 ans qui est radicalisée. Son père m'interpelle : « *Mon fils, s'il veut se convertir, c'est son affaire, mais j'ai peur que ce soit plus*

10 Cf. <https://www.sauvegarde01.fr/afi/>

11 Cf. <https://agence-cohesion-territoires.gouv.fr/formation-valeurs-de-la-republique-et-laicite-185>

grave, il fait ça en cachette ». J'ai demandé au papa de téléphoner au numéro spécifique de la préfecture : pour ce genre de cas, j'ai besoin d'être soutenu, protégé par l'administration, par la préfecture, car je ne sais pas ce qu'il y a derrière.

Ghaleb est venu faire une intervention qui a beaucoup plu. Mais ceux qui en avaient le plus besoin ne sont pas venus. J'avais rassemblé 52 personnes, Ghaleb a fait un travail formidable. Il y avait des aumôniers catholiques, juifs, c'était très bien. Nous avons rencontré Renaud BERETTI, maire d'Aix-les-Bains, ainsi que le directeur général de l'hôpital de bassin, bien renseigné sur l'ensemble des religions. Cela m'a fait plaisir que Ghaleb soit reçu dans les meilleures conditions en Savoie.

Ghaleb répond à Foudil, en le remerciant à son tour : le succès de cette visite est grâce au truchement de Foudil, son action et le prestige dont il jouit là-bas.

4. Points divers

- Préparation des Assises du dialogue interreligieux

Il faudrait recruter une petite équipe pour préparer des projets, en particulier celui de Assises. Il faudrait qu'un petit groupe se charge des aspects d'organisation : trouver une salle, des intervenants, choisir une date. Henri va voir aussi avec Jean-Luc Frémon (non présent aujourd'hui), pour le projet éventuel de colloque cet automne sur le thème « *Le dialogue interreligieux en 2023, ressources et difficultés* » que Jean-Luc a proposé : le faire rue Jean Bart, dans la salle en bas où nous avons déjà eu des AG CMRP-France ? Dans le Musée social¹² (700 € pour l'après-midi d'un samedi entre 15h et 17h) ?

Henri pense que la grosse affaire sera les Assises du printemps 2024, il voit ce colloque de l'automne 2023 comme un simple prolongement de nos rencontres trimestrielles des groupes dans un format mixte, présentiel (20 personnes environ) et zoom (le reste des participants). Ghaleb répond que dans ce cas la salle de la rue Jean Bart devrait suffire. Ghaleb va appeler Henri de la Houghe, qui est le curé de Saint Sulpice (le local de notre siège, rue Jean-Bart, fait partie des biens gérés par la paroisse de Saint-Sulpice) pour savoir si nous pourrions utiliser la salle d'en bas une ou deux fois par an.

- Mise à niveau du triptyque présentant la CMRP-France

Une autre équipe est souhaitée pour travailler sur le triptyque¹³.

Denise pense qu'il faudrait retravailler la rédaction, car les textes actuels sont bavards et ne donnent pas envie de lire (Denise les a simplement traduit de l'anglais). Denise se demande si les textes mériteraient d'être condensés.

Nicole et Henri trouvent que le triptyque actuel n'est pas si mal que ça, il y a l'essentiel. Il faut que ce soit informatif. Chacun peut retrouver une personne connue dans la liste du Conseil d'administration et la contacter pour en savoir plus.

Il y aura la question de l'adresse de l'association. CMRP-France reste-t-elle domiciliée rue Jean-Bart ? Ghaleb pensait en parler en CA. Entre temps, Jacqueline Rougé l'a appelé, lui conseillant d'appeler Henri de la Houghe. Ghaleb verra avec lui comment on fera par la suite et il soumettra la question au CA.

12 Cf. http://www.cedias.org/?opac_view=6

13 Cf. http://www.gip78.fr/Files/cmrip_triptyque.pdf

- Colloque du 28 février « Islam et liberté de conscience »

Ghaleb nous informe d'un important colloque, le 28 février, sur la liberté de conscience¹⁴, et son corollaire, la liberté de culte et la liberté de religion. Ce serait bien d'inviter tous nos amis à ce colloque, étant donné ce qui se passe en Iran, avec les Baha'is, entre autres, mais pas uniquement.

- Question sur un Coran brûlé.

Ghaleb vient d'intervenir en direct sur une chaîne TV, sur le fait que le samedi précédent, un extrémiste ou un militant d'extrême droite, suédo-danois a brûlé un Coran. Ghaleb nous donne des détails.

« Si on ramène les choses à leur contexte, parce qu'il faut toujours garder la tête froide et ramener les choses à leur contexte, il y a des tractations entre la Suède et la Turquie, pour l'adhésion de la Suède à l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN). Apparemment, la Turquie et son Président Erdogan, ont mis des conditions drastiques qui pour l'instant gênent la Suède afin d'entrer dans l'OTAN. Or l'acceptation d'un nouveau membre requiert l'unanimité. Ce militant a décidé, et c'est là où est la difficulté, de manifester contre la Turquie, mais pour lui c'était contre l'ensemble des musulmans et contre l'islam. Il a annoncé qu'il allait faire un autodafé du Coran. L'émotion des musulmans de par le monde, c'était : pourquoi les autorités suédoises ont laissé faire, parce que cet autodafé a eu lieu avec la protection des forces de l'ordre, sous prétexte de liberté d'expression. Bien sûr, nous sommes très attachés à la liberté d'expression, notamment en France, nous connaissons l'Histoire ; on nous avait seriné qu'on peut injurier les traditions religieuses, mais qu'il ne faut surtout pas toucher à la dignité des hommes et là, récemment en France, je le dis en incise, les propos de Houellebeck, c'était une atteinte aux hommes, ce n'était pas que la religion. Mais bon, cela a provoqué une émotion et quand on m'avait posé la question, je leur ai dit : il faut garder la tête froide, il n'y a pas mieux que la sagesse et il ne faut surtout pas tomber dans le piège de la provocation. Il est des cas où il faut faire preuve de froideur d'esprit, de magnanimité et aussi de responsabilité. C'est ce que je venais de dire. Ça n'empêche pas de condamner avec force, de fustiger l'acte en tant que tel et ce n'est pas cela qui va ajouter à la compréhension, au dialogue, au sentiment de fraternité entre les êtres humains.

Pour le moment, j'espère qu'il n'y aura pas d'autres réactions. C'est contenu en France, c'est contenu en Europe, mais on ne sait jamais, un extrémisme alimente toujours un autre extrémisme. Voilà ce que j'ai dit. »

5. Prochaine rencontre des groupes.

Mardi 18 avril 2023 à 18h30 (en zoom)

¹⁴ Cf. <https://www.eventbrite.fr/e/billets-lislam-et-la-liberte-de-conscience-533428427787>